

# **Journée pour se découvrir autrement en Croisement des Savoirs**

**« Qu'est-ce que la pauvreté ? »**

**Professionnels, chercheurs du champ de l'Aide Sociale  
et personnes en situation de Précarité**

**17 juin 2022**

Le vendredi 17 juin dernier, ATD Quart Monde et ses partenaires (Croix-Rouge luxembourgeoise, Arcus, AITIA, Fondation Kannerschlass) ont organisé leur journée de formation en « Croisement des savoirs », qui avait pour thème « Qu'est-ce que la pauvreté ? ».

Au total 30 personnes y participaient : des assistants sociaux qui exercent principalement dans les offices sociaux, des personnes bénéficiaires de l'aide sociale ainsi que des chercheurs impliqués et ayant un intérêt pour le thème et le champ de l'aide sociale.

## ***La journée***

Pour démarrer la journée, nous effectuons un exercice en groupe de pairs (personnes ayant une expérience ou un vécu similaire) sur les représentations. 4 groupes de pairs : 2 groupes d'assistants sociaux, un groupe de bénéficiaires et un groupe de chercheurs et de personnes en retrait.

Chacun réfléchit d'abord en silence ce que le mot PAUVRETE évoque pour lui, puis écrit un mot en lien avec sa réflexion, sa représentation de la pauvreté. Il ne s'agit pas de trouver une définition, mais de dire ce que le mot évoque pour lui. Chacun explique dans son groupe de pairs son mot aux autres. Après discussion, le groupe choisit un mot central qui traduit la réflexion la plus importante pour le groupe, à partir de leur réalité.

Après ce temps en groupe de pairs, les 4 groupes se retrouvent en plénière et présentent successivement leur affiche aux autres, suivi d'échanges et de questions de compréhension.

L'après-midi est consacré à un deuxième exercice permettant de mettre en lien les différentes représentations du mot « pauvreté » et le schéma des dimensions cachées de la pauvreté, résultat d'une étude entre 2016 et 2019. Cette étude

avait été réalisé par le Mouvement International d'ATD Quart Monde, en collaboration avec des chercheurs de l'Université d'Oxford, pour identifier les dimensions cachées de la pauvreté et dont on ne parle que très peu. Cette recherche avait également fait travailler ensemble des personnes en situations de pauvreté, des professionnels et des universitaires (<https://www.youtube.com/watch?v=rUDFU611n-U>) et avait démontré 9 dimensions de la pauvreté. Pour réaliser l'exercice de l'après-midi, le schéma de base de ces 9 dimensions a été simplifié.

Comme il est indiqué dans le titre, cette première rencontre du 17 juin avait pour but principal de se découvrir et de mieux se connaître. C'était la première étape de l'exploration du domaine de l'aide sociale que nous espérons poursuivre lors d'une prochaine formation, avec les mêmes acteurs. Nous avons pour objectif d'apporter des réponses et des changements concrets dans notre société, et cela par l'implication de toute personne concernée par le domaine de l'aide sociale au Luxembourg.

En fin de journée, les participants ont réagi « à chaud ».

### ***Quelques réactions :***

*« On a rencontré les travailleurs sociaux différemment. Je serais contente si la formation continuait. C'était une journée intéressante. J'ai rencontré quelques personnes que je connais. J'ai appris beaucoup. »* militant

*« J'ai beaucoup aimé la journée. J'ai redécouvert combien il est important d'être conscient que la signification d'un mot n'est pas la même pour tout le monde. Je trouve important de voir le changement de perspective, pour qu'on en soit plus conscient dans le quotidien. Je serais content de continuer la formation. »* professionnel

*« La journée était fatigante, mais intéressante. Je l'ai aimé beaucoup. Je retourne chez moi avec quelque chose de positif. J'espère que nous allons continuer. »* militant

*« Comment nos réflexions pourraient avoir plus de répercussion ? Un échange avec tous les intéressés et concernés (aussi décideurs) pourrait être utile. Et évidemment comment amener le vécu sur le niveau des décideurs ? C'est une journée intéressante, parce que de nombreux aspects ont été abordés. »* professionnels

*« Joie d'être ensemble et de travailler ensemble. Je veux continuer. J'ai l'impression que quelque chose a changé chez les assistants sociaux par rapport à autre fois. » militant*

*« J'ai apprécié la franchise et le courage du groupe des bénéficiaires. Ceci me permettra à l'avenir de veiller à demander plus régulièrement aux bénéficiaires s'ils ont tout compris et mettre des mots sur mes limites professionnels (lois et règlements votés par d'autres). Je continuerai à les soutenir le mieux possible pour les sortir de la pauvreté! C'est un combat quotidien AVEC les bénéficiaires. Formation à continuer. » professionnel*